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1. Introducción

La Conferencia sobre el Futuro de Europa finalizó en el mes de mayo de 2022, con el

establecimiento y presentación de 49 propuestas concretas y más de 300 metas a

alcanzar. Estas propuestas, que fueron otorgadas a los presidentes de las tres

instituciones europeas el pasado Día de Europa en el Parlamento Europeo en

Estrasburgo, están guiando los pasos siguientes de cara a una posible reforma de los

Tratados de la Unión Europea, tal y como ha propuesto el Parlamento Europeo en sus

dos resoluciones (del 4 de mayo y del 9 de junio) instando al Consejo Europeo a

convocar la Tercera Convención Europea. Pero también marcan la agenda de las

instituciones europeas para la segunda mitad de la legislatura y, como no puede ser de

otra manera, la agenda y el programa de la Presidencia Española en el Consejo de la

Unión Europea que comenzará en el mes de julio de 2023.

En este sentido, estos dos ejes, la Conferencia sobre el Futuro de Europa y la

Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea han sido fundamentales en el

desarrollo del presente proyecto, que culminó en los últimos días del mes de octubre.

Igualmente ha habido dos elementos más que han afectado de manera transversal a las

actividades y que han ido adquiriendo protagonismo como son: en primer lugar, la

guerra de agresión de Rusia a Ucrania, que ha marcado la mayoría de actividades de

forma general que se han celebrado, pero también en aquellas más específicas que se

han centrado únicamente en el análisis de la agresión y la reacción europea. Y, por otro

lado, el año europeo de la juventud y la importancia de la inclusión de los jóvenes en las

políticas europeas que han quedado recogidas en todas las actividades celebradas.

Con todo ello, a lo largo del proyecto, cuya memoria aquí se presenta, se han celebrado

un total de cinco actividades. La primera de ellas, como ya viene siendo tradicional, fue

la del curso de verano con la Universidad Complutense de Madrid, en el marco de los

cursos de verano de el Escorial, que este año cumplían los 30 años. Esta actividad

titulada Cómo consecuencia de la agresión rusa a Ucrania, la Unión Europea se hace

más fuerte en el mundo abordó de forma pormenorizada las conclusiones de la
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Conferencia sobre el Futuro de Europa y la posible reforma de los Tratados así como, la

agresión rusa a Ucrania, tema principal del evento. Esto se debe a que en el propio

desarrollo de la Conferencia y gracias a la reacción europea, se han dado avances

federales importantes que hay que consolidar en los Tratados.

Este curso, como estaba previsto, contó con una gran variedad de intervinientes

destacando políticos como Enrique Mora, Director del Servicio Europeo de Acción

Exterior o Pascual Navarro, Secretario de Estado de Unión Europea; Catedráticos y

Profesores entre los que puede estacar Antonio Blanc o Mercedes Guinea; activistas y

miembros de la sociedad civil organizada como, por ejemplo, Maria Joao Rodrigues, y

jóvenes tanto en la elaboración del programa como en la conducción del evento.

En segundo lugar, se celebró siendo ya una tradición dentro del Movimiento Europeo, el

curso de verano en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) en su sede

en Santander los últimos días de agosto. En este caso, como no podía ser de otra

manera, se ha centrado en la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea y

las propuestas que se pueden llevar a cabo desde la sociedad civil organizada española y

europea para la consolidación de la agenda. Para ello, se contó con la participación

nuevamente de autoridades nacionales como el Ministro de Asuntos Exteriores, Unión

Europea y Cooperación, José Manuel Albares; ex embajadores como Ramón de Miguel.

También participaron políticos nacionales y europeos, miembros jóvenes de la sociedad

civil y periodistas que, a partir de la experiencia y de las conclusiones de la Conferencia

sobre el Futuro de Europa, extrajeron una propuesta para la Presidencia. En cualquier

caso la principal conclusión fue la necesidad de que la Presidencia Española, así como

la agenda y el programa se consensuó con todas las fuerzas políticas españolas, y tenga

impacto también sobre las regiones. Cabe destacar, no solo la importancia de que

España lidere el trío de presidencias, sino que es la última presidencia completa de la

legislatura europea, y que en el trío se encuentran Estados Miembros no tan pro

europeos como es el caso de Hungría con quien habrá que pactar también un programa.

En tercer lugar se celebró el IV Encuentro de la sociedad civil juvenil española y

europea: propuestas para la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea el

fin de semana del 21-23 de octubre en el Albergue La Florida de Alicante, donde medio

centenar de jóvenes, representando a 12 organizaciones de la sociedad civil diferente, y

con una representación de los diferentes Consejos Territoriales. De manera que había
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representación de jóvenes de casi todas las Comunidades Autónomas con un rango de

edad que abarcaba desde los 35 a los 18 años, cubriendo así la posibilidad de incorporar

todas las problemáticas.

Si bien es cierto que este evento se centró en la Presidencia Española en el Consejo de

la Unión Europea, se enmarca dentro del Año Europeo de la Juventud, analizando la

escasa participación de la juventud en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, las

lecciones que se debían aprender de este ejercicio, así como la preocupación existente

ante la agresión rusa a Ucrania que supone una amenaza al modelo de vida, a los valores

y la democracia, a los que están habituados los jóvenes europeos, o lo que también se

denomina como “generación Erasmus”.

Tras tres días continuados de debate se acordó la declaración de cara a la Presidencia

Española en el Consejo de la Unión Europea que ha sido enviada a las autoridades

locales, regionales, nacionales y europeas; pero también a la sociedad civil europea, que

ha firmado la misma.

En cuarto lugar, y ante la imposibilidad de celebrar el encuentro de la sociedad civil en

Ventotene debido al contexto electoral, se celebró la cuarta actividad sobre el Programa

Erasmus+ en Ciudad Real con el objetivo de conmemorar y homenajear al Manuel

Marín, promotor de este proyecto, cuyo máximo logro ha sido el de la toma de

conciencia de una identidad más proeuropea entre los más jóvenes.

En este sentido el evento estuvo marcado por un fuerte protagonismo juvenil, no solo

porque los temas que se reivindicaban eran temas que preocupaban a los más jóvenes,

sino que además se hacía desde las asociaciones juveniles, enriqueciendo el debate

durante las ponencias.

Por último, esta memoria recoge la última actividad realizada en Sevilla, el Consejo

Asesor que reunió a los socios y miembros del Movimiento Europeo. La oportunidad de

reunir así a los miembros supuso un momento importante para debatir de nuevo algunas

cuestiones como por ejemplo el problema de la representatividad de los miembros de la

sociedad civil de cara a las futuras Conferencias del Futuro de Europa. Por otro lado, se

aprovechó para repasar la estrategia de la UE en la agresión rusa a Ucrania, abordando

cuáles han sido los logros fundamentales en su aproximación a la guerra.
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Estos cinco eventos han tenido un gran impacto tanto por el hecho de que han contado

con un número importante de asistentes, presenciales y telemáticos, el mejor ejemplo de

ellos es el curso de verano en la Universidad Complutense de Madrid, que agotó sus

plazas y la sala estaba completamente llena; pero también a través de las redes sociales

y de la acogida de los medios de comunicación. Si bien es cierto que en los medios de

comunicación sigue existiendo una falta de aparición como nos gustaría, pero los

medios locales y regionales han recogido los eventos.

Igualmente cabe destacar que se han cumplido los objetivos propuestos inicialmente en

tanto que se difundió el conocimiento sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa,

en qué había consistido el ejercicio y cuáles habían sido los aciertos y los fallos, así

como el seguimiento de las instituciones a este respecto. Igualmente se ha presentado la

Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea y se ha conseguido comenzar a

generar debate dentro d e la sociedad civil, la ciudadanía, la academia y los jóvenes

recogiendo propuestas concretas que posteriormente han sido enviadas a las autoridades

competentes.
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2. Actividades realizadas dentro del proyecto

A lo largo del presente proyecto se han celebrado cinco grandes actividades en las

cuales se ha analizado en profundidad la Conferencia sobre el Futuro de Europa, las

conclusiones extraídas de la misma y las dos peticiones del Parlamento Europeo (4 de

mayo y 9 de junio) de la Convocatoria de la Convención europea. Sin dejar de lado la

preparación para la presidencia española en el consejo de la Unión Europea en el

segundo semestre de 2023 y el papel que los jóvenes juegan de manera transversal en

todos estos elementos.

2.1. Cómo consecuencia de la agresión rusa a Ucrania, la Unión Europea se

hace más fuerte en el mundo- Curso de verano de la Universidad

Complutense de Madrid (20-22 de julio de 2022)

Un año más, en este caso dentro de la celebración del 35 aniversario de los cursos de

verano de la Universidad Complutense de Madrid, el Consejo Federal Español del

Movimiento Europeo celebró el curso de verano Con motivo de la agresión rusa a

Ucrania, la Conferencia sobre el Futuro de Europa adquiere nueva relevancia

celebrado entre el 20 y el 22 de julio en el RCU María Cristina en San Lorenzo del

Escorial (Madrid). 

En este caso, el curso de verano fue sin duda muy exitoso, contando con una veintena

de profesores, catedráticos, periodistas, profesionales y diplomáticos entre sus ponentes

principales; a los que hay que sumar los casi medio centenar de asistentes presenciales a

lo largo de los tres días de curso que llevaron, incluso, a llenar el aula asignada por la

Universidad.

Igualmente, el curso de verano tuvo también gran difusión y repercusión, tanto en los

medios de comunicación que retrataron los avances del curso en sí y favorecieron una

imagen positiva del funcionamiento del curso, como a través de las redes sociales donde

se logró un gran impacto llegando a multitud de jóvenes que se mostraron activamente

interesados en conocer y participar en futuros eventos de este tipo.
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Así pues, el curso dio comienzo a las 9:30 horas del miércoles 20 de julio con la

inauguración a cargo de Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español

del Movimiento Europeo, quien agradeció la asistencia de todos los alumnos y

profesores, y destacó la importancia de este tipo de cursos en los cuales se construye un

diálogo entre profesores y alumnos con el fin de avanzar en el proceso europeo.

Posteriormente tomó la palabra el Secretario de Estado para la Unión Europea, Pascual

Navarro, quien expuso el trabajo que había realizado España a través de la Conferencia

sobre el Futuro de Europa con actividades tanto nacionales como de las Comunidades

Autónomas. Al mismo tiempo, estableció que la Presidencia española en la Unión

Europea adquiere nueva relevancia tras la agresión rusa a Ucrania, pues ya ha iniciado

su preparación en la configuración de un programa propio de cara a la Presidencia.

Tras la inauguración, se expusieron algunas preguntas de los asistentes sobre la

dimensión interna de las conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y la

posibilidad existente de la convocatoria de la Convención Europea a raíz de la propuesta

del Parlamento Europeo en sus declaraciones, para dar así por inaugurado el curso.

La primera de las ponencias del curso corrió a cargo de Francisco Aldecoa Luzarraga,

Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo quien se centró en El

Análisis de los resultados de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en el ámbito de

la política exterior exponiendo como la Conferencia sobre el Futuro de Europa ha

tenido importantes avances pero, al mismo tiempo, ha llevado consigo una serie de

limitaciones y de fallos como, por ejemplo, la sobrerrepresentación de los ciudadanos

en detrimento de la sociedad civil y del resto de las instituciones europeas.

Al mismo tiempo, destacó que la CoFoE había tenido dos fases una previa a la agresión

y una fase posterior a la agresión en la cual se habían visto la necesidades de

profundizar y de avanzar en la Unión Europea, y se había producido un cambio en todos

los miembros del Plenario

La siguiente intervención magistral fue la de Enrique Mora, Secretario general adjunto

del Servicio de Acción Exterior de la UE quien fue introducido por Francisco Aldecoa,

Presidente del CFEME. Mora aseveró que “Putin va a declarar la anexión del Donbás

en cuanto consiga el territorio”. En una intervención Mora realizó una explicación

general del contexto en el que Rusia había decidido atacar y expresó que “hay que
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valorar la rapidez de las sanciones, impuestas en tres días, con recursos que jamás

había hecho y por unanimidad de todos los socios”. Remarcando, por tanto, la

importancia de lo sucedido. Igualmente, hizo hincapié en una de las cuestiones claves a

la que aquí nos enfrentamos, “si Rusia para mañana, la guerra se para. Si Ucrania

para mañana, desaparece. La intención aquí de las sanciones es debilitar a Rusia.”

Tras el receso para comer, a las 16H comenzó la mesa Redonda titulada “El paso

adelante de la UE como actor internacional como consecuencia de la agresión rusa a

Ucrania” que contó con las intervenciones de Joana Abrisqueta, Titular de Derecho

Internacional Público y Relaciones Internacionales en la Universidad de Deusto;

Antonio Blanc, Catedrático de Derecho Internacional en la Universidad de Lleida y de 

Rubén Alba, Funcionario de la Comisión Europea, Jefe de Cooperación en la

Delegación de la Unión Europea en Benín. Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de

Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid fue la

moderadora de la mesa. 

Tras las presentaciones de los ponentes, Antonio Blanc, Catedrático de Derecho

Internacional en la Universidad de Lleida, realizó un repaso histórico de las fechas más

relevantes de la historia reciente de la URSS y la Federación Rusa con objeto de

entender los antecedentes del conflicto. En este sentido, explicó que la guerra de

agresión es una guerra contra el modelo europeo. Modelo que considera sinónimo de

estabilidad y solidaridad. Y es en respuesta a la guerra que considera se ha reforzado el

perfil de autonomía estratégica de la UE, considerando que será un elemento

federalizado de la UE.

Por su parte, la Profesora titular de Derecho Internacional Público en la Universidad de

Deusto, Joana Abrisqueta, expuso la política migratoria y de asilo en la Unión Europea,

desde el final del siglo XX a la actualidad, afirmando que, si bien es cierto que existían

numerosas carencias a este respecto, también es posible estar satisfechos de la respuesta

dada ante la llegada de refugiados Ucranianos con la aplicación de la Directiva de

Protección Temporal.

Rubén Alba, Funcionario de la Comisión Europea, expuso a lo largo de su intención la

iniciativa de la Comisión Europea del global Gateway con el fin de influir a través de la

cooperación y la Ayuda Oficial al Desarrollo en terceros países, especialmente en el
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continente africano. Alba relató su experiencia en proyectos de aplicación de esta

directiva en Benín.

El jueves las sesiones dieron comienzo a las 10H con la ponencia de Alberto Navarro,

Embajador de España, titulada “El impacto de los resultados de la agresión a Ucrania

en la Conferencia sobre el Futuro de Europa”. Mercedes Guinea Llorente, Profesora de

Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid fue la

presentadora de dicha ponencia. El Embajador explicó la importancia de la UE como

actor internacional y se remitió a su trayectoria histórica cada vez más protagonista. En

este sentido aclaró que la Ayuda Humanitaria no es política, si no que esta consiste en

salvar vidas. Además, recordó que la Unión Europea es el principal donante de Ayuda

Oficial al Desarrollo, donando mucho más que los EEMM.

A continuación, Luis Hinojosa, Catedrático de Derecho Internacional Público y

Relaciones Internacionales de la UGR trató La dimensión económica de la Unión

Europea como actor internacional. Presentado por Marycruz Arcos Vargas, Profesora

de Derecho Internacional en la Universidad de Sevilla, el profesor Hinojosa se centró en

el alza de los precios y el cuello de botella de exportaciones, explicando que las

sanciones ya habían sido previstas por Putin y que estas han tenido una cierta

incidencia, pero tenemos que continuar e ir más lejos.

En este sentido, Luis Hinojosa realizó un análisis de los precios del gas y del crudo

desde el comienzo de la guerra hasta la actualidad, afirmando que durante las primeras

semanas de la agresión se produjo un incremento masivo de los precios llegando incluso

a cuadruplicar las cifras. Las sanciones de la Unión Europea a Rusia, los cortes del gas

ruso, y los posteriores embargos habían estabilizado estos precios que en la actualidad

se encontraban en cifras similares a las de antes de la agresión. 

Las sesiones de la tarde dieron comienzo a las 16H de la tarde con la mesa redonda

titulada Repercusiones jurídicas de la agresión rusa a Ucrania moderada por José

Manuel Sobrino, Catedrático de Derecho Internacional Público de la Universidad de

la Coruña. Dicha mesa contó con la participación de Irene Rodríguez Manzano,

Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad de Santiago de Compostela;

Gloria Fernández Arribas, Doctora en Derecho por la Universidad Pablo de Olavide

de Sevilla y Mariola Urrea, Profesora de Derecho Internacional Público en la
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Universidad de La Rioja; y Francisco Fonseca, Presidente del Consejo Castellano

Leonés del Movimiento Europeo. 

Gloria Fernández Arribas, abordó la importancia que tenía la agresión rusa Ucrania

en el plano internacional con la reacción recogida por las organizaciones internacionales

como, por ejemplo, la de la Unión Europea a través de las sanciones, pero también la de

Naciones Unidas con las resoluciones condenatorias adoptadas por la Asamblea General

de Naciones Unidas en las que solo cinco países votaron en contra.

Irene Rodríguez trató la situación de las mujeres en el conflicto que, si bien es de gran

relevancia, muchas veces no es abordada. Partiendo del mito de la protección en teoría

del género, se centró en la situación de las mujeres ucranianas en el conflicto, además

de tratar a las mujeres y hombres trans y las problemáticas a las que se han estado

enfrentando y se continúan enfrentando como son la violencia sexual y de género.

Mariola Urrea comenzó su deserción abordando el dilema que considera se encuentra

sobre la mesa, “ajustar la lógica del poder y la lógica del derecho”. En este sentido,

recordó que solo con el Derecho Internacional no podremos acabar con la guerra,

explicando las limitaciones de la actuación de la UE derivadas del principio de

atribución. Igualmente, se centró en las sanciones impuestas a Rusia y tocó incluso un

tema de candente actualidad, las sanciones europeas a las empresas rusas de

comunicación RT y Sputnik, hablando también del caso RT Francia vs Council.

Francisco Fonseca, Presidente del Consejo Castellano Leonés del Movimiento

Europeo, fue el último de los ponentes en intervenir para abordar la llegada masiva de

refugiados Ucranianos a los Estados Miembros y la respuesta otorgada por la Unión

Europea a este respecto. Según los datos aportados por el ponente, en julio de 2022 se

habían producido más de 10 millones de desplazamientos, muchos de ellos internos

dentro de Ucrania, desde las regiones de Jarcov y Jersen hacia la capital y las ciudades

del oeste del país. Igualmente, cerca de siete millones de personas, mujeres y niños en

su gran mayoría, pues así lo establece la legislación ucraniana, han salido del país en

conflicto llegando a la Unión Europea.

Como es evidente, son los países fronterizos los que se han visto asolados por un mayor

volumen de llegadas, sin embargo, la Unión Europea fue rápida en su activación del

Protocolo de Protección Temporal, Directiva aprobada en la primera década de este
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siglo, pero que nunca se había puesto en marcha. Esta Protección temporal ha permitido

acelerar la tramitación y la llegada de Ucranianos al tiempo que ha supuesto un reparto

equitativo entre los diferentes EEMM.

Tras la intervención de Francisco Fonseca se abrió el turno de intervenciones a los

diferentes alumnos que estaban presentes y tras un fructífero debate se dió por concluida

la sesión. 

El viernes 22 de julio la tercera sesión del curso comenzó con la ponencia de Josep

Pique, Presidente del ITP Aero, y editor de la revista de Política Exterior, quien fue

presentado por Eugenio Nasarre, Vicepresidente del Consejo Federal Español del

Movimiento Europeo.

En este sentido, del editor de la revista Política Exterior, Josep Pique, afirmó que

aunque en un principio no parecía viable el hecho de que rusia invadiese Ucrania, y pese

a los avisos que se habían ido dando desde la inteligencia norteamericana, este ataque se

produjo causando así una enorme conmoción, pero también una condena en el ámbito

internacional. Así citó, no sólo las sanciones interpuestas por la Unión Europea, sino

también el apoyo masivo que se le había dado a Ucrania desde otros países del mundo

como reflejan las resoluciones de Naciones Unidas.

Posteriormente, tomó la palabra Álvaro Frutos, Experto en Gestión Pública, quien fue

presentado por Francisco Aldecoa, Director del curso, quien realizó un análisis

cronológico de los acontecimientos producidos desde el mes de febrero hasta la

actualidad, y como la guerra había supuesto un antes y un después en el orden

internacional. No solo por volver a traer la guerra al continente europeo, sino también

por las decisiones adoptadas en que la Unión Europea actuó como potencia normativa

marcando las sanciones a Rusia que seguirán toda una serie de países después. También

destacó cómo países como Alemania habían cambiado radicalmente sus políticas,

especialmente en el ámbito de la defensa, incrementando su presupuesto en este ámbito.

Maria Joao Rodrigues, Presidenta del FEPS, uno de los think tanks más importantes

dentro de la Unión Europea, presentada también por el Presidente del Consejo Federal

Español del Movimiento Europeo, Francisco Aldecoa, para exponer El progreso hacia

la federación europea: la perspectiva desde el FEPS. A lo largo de su intervención la

Presidenta del FEPS analizó la Conferencia sobre el Futuro de Europa y como, pese a
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sus limitaciones había sido importante por la respuesta dada por el Parlamento Europeo

en las resoluciones del 4 de mayo y el 9 de junio en las cuales solicitaba la reforma de

los Tratados de la Unión Europea mediante la solicitud al Consejo Europeo de la

convocatoria de la Tercera Convención Europea.

Asimismo, afirmaba que nunca existe un momento “ideal” para la adopción de la

reforma de los Tratados, pero que en la actualidad la Unión Europea necesita mayores

competencias para hacer frente a los retos que vive en la actualidad. Igualmente, el

avance en las negociaciones con los países de los Balcanes para la ampliación de la

Unión Europea, así como la concesión del estatuto del país candidato a Ucrania y

Moldavia, supone que esta necesidad de reforma sea aún mayor. Hemos de reformar los

tratados antes de llevar a cabo la ampliación, no puede hacerse de otra manera,

especialmente en lo que respecta a la toma de decisiones.

Maria Joao Rodrigues, afirmó que una de las principales dificultades actuales es la

toma de decisiones especialmente en materia de política exterior, que están retrasando

de manera importante la posibilidad de adoptar sanciones contra Rusia de manera

rápida. Por ello, habrá que reformar el tratado para lograr superar la unanimidad. Esto

ha de hacerse ahora, cuando todavía somos 27, y no cuando seamos más.

A las 13h comenzó la clausura del curso de verano con Francisco Aldecoa, Presidente

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, y Miguel Angel Casemeiro,

Director de los cursos de verano de la Universidad Complutense de Madrid. Esta contó,

también, con la participación a través de video de José Manuel Albares, Ministro de

Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación Internacional, quien no pudo acudir

de manera presencial por encontrarse en Mauritania. 

El Ministro Albares dio una clara visión desde el Ministerio de la cuestión de la guerra

de Ucrania y cómo España había sido uno de los Estados Miembros que más había

apoyado Ucrania, tanto en la recepción de los refugiados como en el envío de

armamento y de Ayuda Humanitaria, todo ello a través del Fondo para la Facilitación de

la Paz. Igualmente abordó la futura Presidencia Española en el Consejo de la Unión

Europea, que comenzará en menos de un año, en julio de 2023, y se mostró positivo al

tiempo que cauteloso con respecto a la posibilidad de reforma de tratados en el futuro.
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Por su parte, Miguel Anguel Casemeiro, Director de los cursos de verano, agradeció

nuevamente a Francisco Aldecoa la celebración del curso de verano un año más dentro

del marco de la Universidad Complutense de Madrid, y la importancia que había tenido

el curso, no solo por la actualidad del mismo, sino también por su relevancia y por el

“lleno absoluto de la sala”. Finalmente, Francisco Aldecoa intervino para agradecer a

todos los asistentes su participación activa en el curso, y a los ponentes por el abanico

de información que habían ofrecido y dió por clausurado el curso.

Este curso de verano no solo fue un éxito en materia de asistentes presenciales, única

modalidad en que se llevó a cabo, donde hubo más de medio centenar de personas

llenando la sala, sino también porque fue recogido en algunos medios de comunicación

a escala nacional como se puede ver: 

● Josep Piqué, exministro de Exteriores: “Nos dirigimos hacia una bipolaridad

imperfecta que incluye a actores como Rusia, Turquía, Irán o India”

https://atalayar.com/content/josep-pique-exministro-de-exteriores-nos-dirigimos-

hacia-una-bipolaridad-imperfecta-que 

● Enrique Mora, secretario general adjunto del Servicio de Acción Exterior de la

UE: “Putin va a declarar la anexión del Donbás en cuanto consiga el territorio”

https://atalayar.com/content/enrique-mora-secretario-general-adjunto-del-servici

o-de-accion-exterior-de-la-ue-putin-va 
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2.2.Preparando la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea tras

la Conferencia sobre el Futuro de Europa- Curso de verano en la

Universidad Internacional Menéndez Pelayo (29-31 de agosto de 2022)

Entre los días 29 y 31 de agosto se celebró en el Palacio de la Magdalena de Santander

el curso de verano Preparando la Presidencia Española en el Consejo de la Unión

Europea organizado por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo dentro

del marco de los cursos de verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo

(UIMP) de Santander. 

El curso contó con medio centenar de asistentes de manera presencial, ocupando el

conjunto de la sala habilitada para ello, además de una docena de ponentes entre los que

había una variedad de políticos, diplomáticos, profesores, jóvenes y periodistas.

Además el curso de verano, tuvo nuevamente un alto impacto, tanto en los medios de

comunicación tradicional como en las redes sociales desde donde se hizo un

seguimiento del evento en directo, además de un video resumen posterior.

En este sentido el lunes 29 de agosto a las 10h dio comienzo el curso de verano con la

inauguración del mismo a cargo de Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal

Español del Movimiento Europeo; Carlos Andradas, Rector de la Universidad

Internacional Menéndez Pelayo (UIMP), y José Manuel Albares, Ministro de Asuntos

Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y

director del curso de verano, destacó que este era el undécimo curso celebrado en la

UIMP y el décimo en la sede de la Universidad en Santander. Al tiempo que recordó

como la Conferencia sobre el Futuro de Europa no había resultado tan satisfactoria

como se esperaba, pero que el Movimiento Europeo se encuentra ya con la vista puesta

en la IV Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea en el segundo

semestre de 2023, donde planea celebrar la Asamblea del Movimiento Europeo

Internacional (MEI) y un encuentro de la sociedad civil europea, y especialmente con

los jóvenes.

El Ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, tomó posteriormente la

palabra para centrarse en las propuestas españolas en la Presidencia Española, donde
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afirmó que el principal objetivo de la misma es “no dejar a nadie atrás”. Este objetivo es

especialmente importante en momentos como el actual, donde la crisis económica,

social y energética puede afectar al bienestar social. Igualmente, dibujó las grandes

líneas de trabajo en las que se centrará la Presidencia Española.

En este sentido la presidencia española estará comprometida con la “cohesión social y

territorial” por lo que se celebrarán reuniones ministeriales informales en todas las

Comunidades Autónomas, mostrando así la diversidad de la Unión Europea y de

España. Una Presidencia centrada en la despoblación y la insularidad; que busque una

Europa transformadora capaz de actuar ante la crisis climática y que impulse la reforma

del sistema energético europeo. Se busca además promover una Unión Europea más

fuerte en el mundo, incluyendo en ella la visión española sobre Iberoamérica, Europa y

el mediterráneo. Y finalmente, una Unión Europea asociada estrechamente con los

jóvenes. 

Para cerrar la inauguración intervino el rector de la Universidad, Carlos Andradas,

quien agradeció la presencia de todos los asistentes y el compromiso del Movimiento

Europeo con la UIMP. Con ello, se dio por inaugurado el curso y se dio paso a las

ponencias a lo largo del curso.

Así, a las 11H dio comienzo la ponencia de Francisco Aldecoa Luzarraga, Presidente

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, quien realizó una evaluación de

la Conferencia sobre el Futuro de Europa, donde participó como representante de los

Eventos Nacionales y la sociedad civil en el Pleno de la Conferencia sobre el Futuro de

Europa. Destacó, notablemente, la falta de representación de la sociedad civil la cual

está especialmente preocupada por los ciudadanos elegidos de manera aleatoria, quienes

finalmente llevaron la iniciativa de las propuestas y de las conclusiones finales según

estableció la organización.

No obstante, ahora hay que hacer una evaluación de la Conferencia sobre el Futuro de

Europa y ver cuáles fueron sus limitaciones, con el fin de corregir las mismas de cara a

la última fase de la misma, que se celebrará en el segundo semestre del 2022, con una

jornada de evaluación.

Para cerrar la mañana tuvo lugar la primera mesa redonda de debate titulada Los

resultados de la Conferencia sobre el Futuro de Europa: una valoración en clave
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federalista donde intervinieron Josune Gorospe, Diputada del PNV y miembro de la

Conferencia sobre el Futuro de Europa; y Pere Joan Pons, Diputado de PSOE y

miembro de la Conferencia sobre el Futuro de Europa.

La primera en intervenir fue Josune Gorospe, Diputada del PNV, quien afirmó que los

Parlamentos Nacionales se implicaron en la Conferencia sobre el Futuro de Europa

tratando de corregir la desproporción de los diferentes sectores en el Plenario de la

CoFoE. Igualmente se destacó la importancia de la modificación de los Tratados para

lograr el cumplimiento de gran parte de las propuestas que se recogen en la CoFoE,

entre ellas la existencia de parlamentos nacionales con iniciativa legislativa, una mayor

gobernanza y mayores competencias para el Comité de las Regiones.

Posteriormente intervino Pere Joan Pons, Diputado socialista quien afirmó que la

Conferencia sobre el Futuro de Europa cambió sustancialmente tras la invasión rusa a

Ucrania y en especial cómo la sociedad civil y los parlamentarios llevaron este tema al

Plenario. Igualmente destacó la necesidad de que se dé una respuesta social y federal a

las demandas de la Conferencia sobre el Futuro de Europa.

Si bien es cierto que también reconoció que este documento de propuestas finales tiene

algunas limitaciones, ha de servir sin embargo como un punto de partida en lo que se

base la reclamación de la reforma de los Tratados y el intento de las instituciones

europeas de conectar con los ciudadanos. De tal manera que el éxito de la CoFoE

dependerá de la convocatoria de una Convención Europea y la existencia de una

reflexión profunda sobre el modelo de la Unión.

En la tarde del 29 de agosto de 2022 tuvo lugar la mesa redonda titulada De la

Conferencia a la Convención Europea: el impacto de la opinión pública moderada por

Fernando Carbajo, Tesorero del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo.

En la mesa redonda intervinieron periodistas como fueron Xavier Vidal Folch,

Periodista de El País; Miguel Ángel Aguilar, Secretario general de la Asociación de

Periodistas Europeos de España; y Encarna Samitier, Directora del 20 minutos.

Encarna Samitier, Directora del 20 minutos, fue la primera en intervenir afirmando

que los ciudadanos españoles demuestran reiteradamente su confianza en la Unión

Europea y depositan sus esperanzas en el futuro de la Unión Europea como se puede ver

en los eurobarómetros. No obstante, desde su perspectiva sigue siendo necesario
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trascender los clichés, como la afirmación de que la UE no importa a los jóvenes ni a

los lectores, afirmación que no está nada más lejos de la realidad.

Miguel Ángel Aguilar, Secretario General de la Asociación de Periodistas Europeos,

destacó que existe un desinterés general por los temas europeos en los medios de

comunicación y que es necesario suplir esto con mayor información. Esto ocurre en

toda Europa y no solo en el caso español.

Finalmente, Xavier Vidal Folch realizó un informe sobre la cobertura que habían hecho

los medios españoles de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y del Plan de

Recuperación afirmando que el resultado había sido cuanto menos escaso. Una vez

terminada la mesa redonda se dio por concluida la primera sesión del curso de verano.

El martes a las 9:30H comenzó la segunda sesión del curso de verano en la Universidad

Internacional Menéndez Pelayo con la ponencia del Embajador español, Ramón de

Miguel. El embajador, presentado pro el Vicepresidente del Consejo Federal Español

del Movimiento Europeo, Eugenio Nasarre, intervino para exponer Definiendo las

prioridades de la Presidencia Española en el año 2023.

A lo largo de su intervención el Embajador, Ramón de Miguel, realizó un repaso de las

antiguas presidencias españolas y la importancia que tiene, no solo el diseño de la

agenda y el programa de la presidencia, sino acordar y consensuar la misma con el resto

de los partidos políticos españoles, especialmente con la oposición con el fin de hacer

una política de estado.

Igualmente, estableció la necesidad de que la presidencia española en el Consejo de la

Unión Europea deba ser transformadora y tener una voluntad de liderazgo tanto en el

plano nacional como en el internacional. Especialmente por el hecho de que la

Presidencia española supondrá el final del ciclo. Tras la Presidencia Española el

Parlamento Europeo se disolverá, se celebrarán elecciones europeas en mayo de 2024,

se conformará un nuevo Parlamento, se elegirá desde el mes de julio y hasta el mes de

noviembre una nueva Comisión Europea, y a finales del año se nombrará un nuevo

presidente del Consejo de la Unión Europea.

En este sentido, la Presidencia Española tiene más importancia si cabe, ya que

posteriormente habrá prácticamente un año sin actividad en la Unión Europea, donde

será muy difícil sacar adelante nuevas políticas.
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A las 11h comenzó la ponencia de Mariola Urrea, Profesora de Derecho internacional

en la Universidad de la Rioja, presentada por Luis Norberto González Alonso quien

abordó Los intereses de la Política Exterior Española durante el Semestre de la

Presidencia Español.

La profesora Mariola Urrea señaló cómo la guerra de agresión rusa a Ucrania ha

puesto un antes y un después en la Unión Europea. Este aspecto va a tener relevancia

también dentro de la Presidencia Española, la cual tiene una vocación de transformación

y liderazgo, quien tendrá que abordar las consecuencias económicas, sociales y políticas

de la misma.

Finalmente, la mañana se cerró con la intervención de Paula Fernández Viaña,

Consejera de Presidencia del Gobierno de Cantabria y Representante del Comité de las

Regiones en la Conferencia sobre el Futuro de Europa; quien fue presentada por

Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo.

A lo largo de su ponencia la Consejera de Presidencia relató todas las actividades

realizadas desde Cantabria con el fin de contribuir al futuro de Europa y a la

Conferencia.

Asimismo, afirmó que el Comité de las Regiones, donde ella se encuentra como una de

las representantes españolas, apoya firmemente la propuesta del Parlamento Europeo de

convocar, a la luz de las conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, una

Tercera Convención Europea. Igualmente, destacó la importancia de establecer un

diálogo periódico entre la ciudadanía y las instituciones europeas donde los agentes

locales y regionales podrán y deberán jugar un papel central.

En la tarde del 30 de agosto se celebró la mesa de jóvenes con motivo del Año europeo

de la juventud moderada por Juan González Mellizo, de la Comisión Europea, y donde

participaron Amaia Echevarría, Presidenta de Erasmus Student Network Spain (ESN

España); Eduardo García Cancela, Antiguo Vicepresidente de los Jóvenes del Consejo

Federal Español del Movimiento Europeo y Doctorando en la UCM; y Federico

Terreni, Encargado de Proyectos del Movimiento Europeo Internacional.

Esta mesa redonda en la que el público tomó un rol muy activo, consistió en una serie

de preguntas a los tres ponentes que abordaron desde la participación de los jóvenes en

la Conferencia sobre el Futuro de Europa donde los tres ponentes coincidieron en que

los jóvenes habían estado infrarrepresentados, tanto en los plenos como en los grupos de
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trabajo. Pero que, como bien señaló Eduardo García, miembro de los Jóvenes del

CFEME, los jóvenes tomaron un rol activo en los eventos nacionales ya que

consideraron “que si no estaba en la agenda oficial debían estar fuera de la agenda”.

Posteriormente se les cuestionó sobre su satisfacción con las conclusiones finales donde

nuevamente estuvieron de acuerdo en que, pese a los trabajos, gran parte de las

conclusiones y las propuestas son elementos que ya están en marcha en la Unión

Europea y que, por lo tanto, habría que replantearse el formato el funcionamiento.

Igualmente fueron cuestionados sobre el Año Europeo de la Juventud donde Federico

Terreni, Representante del Movimiento Europeo Internacional afirmó que “la sociedad

civil es el enlace que une a los ciudadanos con las instituciones. Es momento de ver un

cambio y de que los jóvenes seamos parte activa del cambio”.

Finalmente, desde el público se les preguntó por la Presidencia Española en el Consejo

de la Unión Europea donde Amaia Echevarría, Presidenta de ESN España, afirmó que

la juventud debe ser un aspecto fundamental y transversal en todas las políticas y en la

presidencia española.

El pasado día 31 tuvo lugar la última sesión de ponencias del curso organizado por el

CFEME en la UIMP. La primera mesa de la mañana fue moderada por Eugenio

Nasarre, Vicepresidente del CFEME, y Gabriel Mato Eurodiputado del Partido

Popular Europeo y Secretario de Internacional del PP, fue el ponente principal. Dicha

ponencia se tituló “Entre la CoFoE y la Presidencia española 2023: una visión desde el

Parlamento Europeo” versando, como ya anunciaba su título, sobre las prioridades

españolas de cara a la próxima presidencia, las debilidades de funcionamiento de la

CoFoE y sobre la importancia del momento en el que nos encontramos.

Gabriel Mato, centró su ponencia en la Política de seguridad y defensa en la UE,

concretamente sobre la envergadura de la Brújula Estratégica; de la necesidad de

apostar por la autosuficiencia energética; de la crisis económica en la que nos

encontramos, la crisis de confianza en las instituciones. Todo esto, desde la perspectiva

de los retos que supone y las oportunidades que pueden brindar a la UE y a España en

particular.

La siguiente ponencia fue moderada por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo

Federal Español del Movimiento Europeo, en la que intervino Luis N. González

Alonso, Catedrático de Derecho Internacional Público, Universidad de Salamanca,
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Secretario general del CFEME, para exponer “La dimensión internacional del

seguimiento de las conclusiones de la CoFoE”. En esta, hizo referencia a la importancia

de la guerra de agresión de Rusia sobre Ucrania y a la vinculación del futuro de esta

última con el futuro de la UE. Seguidamente hubo un cambio en la agenda por motivos

de salud de una de las participantes previstas, Hana Jalloul, quien no pudo acudir

finalmente.

Así pues, la clausura fue repensada, y se incluyó la participación de un representante de

los ponentes que participaron en el curso, como fue el caso de Mariola Urrea,

Profesora de Derecho Internacional Público en la Universidad de la Rioja; un

representante de los alumnos, como fue el caso de Carmen Arcos, y de la organización

del curso donde intervino Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del Consejo Federal

Español del Movimiento Europeo. Además, intervinieron, como estaba previsto,

Eugenio Nasarre, Vicepresidente del CFEME, y Francisco Aldecoa, Presidente del

CFEME.

La clausura comenzó con la intervención de Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, quien agradeció a los asistentes su

participación activa a lo largo del curso, y al mismo tiempo relató las actividades futuras

entre las que cabe destacar el European Youth Event que se celebrará también en

Santander los días 14-18 de octubre. Posteriormente intervino Carmen Arcos, quien

recordó las palabras de los ponentes que habían propuesto que la Presidencia Española

sea una “Presidencia con vocación de liderazgo y transformación”.

Mariola Urrea, recogió de su intervención la importancia de que el futuro de la

Presidencia de España esté vinculado a la Unión Europea como lo ha estado desde la

adhesión de España a la UE, y el nexo de Unión que ha sido la democracia. En este

sentido habrá que fortalecer la Unión Europea y caminar hacia una mayor autonomía o

soberanía estratégica.

Eugenio Nasarre, concluyó su intervención analizando el discurso pronunciado el día

anterior por el Canciller Alemán, Olaf Scholz, quien había remarcado la necesidad de

llevar a cabo ahora los avances en la Unión Europea y en sus Tratados, antes de que se

produzca la ampliación a nuevos Estados. En este sentido, destaca que es una prioridad

moral y política que la guerra de agresión a Ucrania finalice.
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Francisco Aldecoa, tomó el último turno de palabra para agradecer nuevamente la

asistencia de los presentes, las ponencias de todos los profesores y dar por clausurado el

curso de verano.

Este curso tuvo gran impacto en los medios de comunicación tanto nacionales como

locales y regionales:

● Los ministros Albares, Maroto y Calviño y el poeta Mircea Cartarescu, nombres

propios de la undécima semana en la UIMP

https://www.canarias7.es/politica/mato-presidencia-espanola-20220831162533-n

t.html

● UE.- Los ministros Albares, Maroto y Calviño y el poeta Mircea Cartarescu,

nombres propios de la undécima semana en la UIMP

https://www.europapress.es/eseuropa/noticia-ue-ministros-albares-maroto-calvin

o-poeta-mircea-cartarescu-nombres-propios-undecima-semana-uimp-202208281

01956.html 

● José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores: “Hay que proteger a

Europa para que Europa nos proteja” 

http://www.uimp.es/actualidad-uimp/jose-manuel-albares-ministro-de-asuntos-e

xteriores.html 

● El futuro en clave energética y digital

https://www.eldiariomontanes.es/culturas/uimp/futuro-clave-energetica-2022082

9212725-nt.html 

● Mato: «La Presidencia española de la UE no puede ser un ejercicio unilateral de

narcisismo por parte del Gobierno»

https://www.canarias7.es/politica/mato-presidencia-espanola-20220831162533-n

t.html 

● Los ministros Albares, Maroto y Calviño y el poeta Mircea Cartarescu, nombres

propios de la undécima semana en la UIMP

https://www.lavanguardia.com/local/cantabria/20220828/8488129/ministros-alb

ares-maroto-calvino-poeta-mircea-cartarescu-nombres-propios-undecima-seman

a-uimp.html 

● El Periódico de Canarias (2022): Gabriel Mato asegura que la Presidencia

española del Consejo de la UE no puede ser un ejercicio unilateral de narcisismo

por parte del Gobierno. Disponible en:
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https://www.elperiodicodecanarias.es/gabriel-mato-asegura-que-la-presidencia-e

spanola-del-consejo-de-la-ue-no-puede-ser-un-ejercicio-unilateral-de-narcisismo

-por-parte-del-gobierno/ 

● El futuro en clave energética y digital

https://www.eldiariomontanes.es/culturas/uimp/futuro-clave-energetica-2022082

9212725-nt.html 
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2.3.Propuestas para la Presidencia Española en el Consejo de la Unión

Europea- IV Evento Juvenil de la sociedad civil (21, 22 y 23 de octubre)

Durante los días 21, 22 y 23 de octubre tuvo lugar en Alicante el IV Encuentro Juvenil

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, que perseguía discutir las

prioridades de la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea. Para ello, se

reunieron en el Albergue la Florida un grupo de 50 jóvenes procedentes de distintos

puntos de la geografía española y pertenecientes a un total de 12 asociaciones

diferentes, todos ellos deseosos de colaborar y contribuir a la construcción de una Unión

Europea que incluya las aportaciones de los jóvenes.

El viernes 21 tuvo lugar la inauguración del evento, dando comienzo a lo que serían tres

días de intenso e interesante debate centrados en la Conferencia sobre el Futuro de

Europa, donde los jóvenes participaron activamente, y siendo esta la principal temática

de los eventos anteriores; así como propuestas para la Presidencia Española en el

Consejo de la Unión Europea, la cual dará comienzo en menos de nueve meses.

Durante el acto de apertura, tuvimos la oportunidad de escuchar unas palabras de

bienvenida a cargo de Jan Pomés López, Presidente de los Jóvenes del Movimiento

Europeo. Tras agradecer a todos los presentes su asistencia, se centró en resaltar la

necesidad e importancia de generar una declaración sólida durante los días del evento, la

cual será trasladada a las autoridades españolas para que se tome en consideración en el

ejercicio de presidencia española del Consejo durante el segundo semestre del próximo

año 2023.

En segundo lugar, intervino Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal

Español del Movimiento Europeo, quien enunció un discurso completamente inspirador

sobre la importancia de dotar a la sociedad civil organizada de un mayor grado de

representación y consideración en el seno de la Unión Europea, tomando como

referencia lo carente de esta cuestión durante la celebración de la COFOE. Además,

subrayó entusiastamente que el trabajo a realizar durante el evento debe pivotar sobre

una Unión Europea de naturaleza federal, uno de los pilares fundacionales del CFEME.

Este encuentro en que participaron las asociaciones de manera activa se realizó no solo,

como es habitual, en grupos particulares, sino también donde las diferentes asociaciones

expusieron los principales temas que después el conjunto de jóvenes debatiría. Estos
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temas constituyeron un amplio abanico de aspectos que deberían vertebrar la postura de

España durante la Presidencia, para posteriormente celebrar un plenario donde se

discutirán las propuestas de los jóvenes participantes, de metodología similar a la

ejecutada en el Parlamento Europeo.

Para finalizar la inauguración del evento los coordinadores del mismo Paula García

García, Estudiante de Relaciones Internacionales y Sociología en la Universidad

Complutense de Madrid; y Antonio Porcel Diaz Miguel, Vocal de los Jóvenes del

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; expusieron en qué consiste la

presidencia en el Consejo de la Unión Europea, como esta es la V presidencia que

ocupará España y la relevancia de la misma dado el contexto en que se va a producir

esta Presidencia. En la cual habrá que poner en marcha la III Convención Europea, la

aplicación de las conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, pero

también siendo la última presidencia completa antes de las elecciones.

Por su parte, los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo también

expusieron cómo la presidencia española en el Consejo de la Unión Europea es una

oportunidad para los jóvenes, especialmente en un contexto como el actual, de

acercamiento de la Unión Europea a los jóvenes. Tras esta exposición por parte de la

primera organización, los jóvenes procedieron a trabajar en pequeños grupos

confirmados por las diferentes asociaciones, con una paridad de género, para alcanzar

propuestas concretas para esta presidencia. Entre las más destacables está la necesidad

de establecer un criterio común de lo que se comprende por juventud, que se sitúe en

torno a los 30 años, en lugar de los 24 como ocurrió en la CoFoE.

El sábado las sesiones dieron comienzo a las 9:30H de la mañana con la exposición por

parte de Cristina García Casado, representante de Jóvenes de Castilla y León, quien

abordó la despoblación y la fuga de los jóvenes del medio rural, tanto desde el punto de

vista de los jóvenes como desde las aportaciones que España puede hacer a la Unión

Europea en este ámbito. Se expuso la necesidad de cambiar el enfoque de la “España

vaciada” por una España de oportunidades, gracias especialmente a la digitalización y el

trabajo remoto, que permita a los jóvenes quedarse en el medio rural o las pequeñas

ciudades.
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Tras el debate en los grupos los participantes del evento estuvieron de acuerdo en la

necesidad de que los Tratados de la Unión Europea incluyan la España vaciada dentro

de las zonas con mayores necesidades. Al tiempo que también reclamaron un mayor

conjunto de infraestructuras y de servicios que permitan hacer atractivo esas áreas.

A lo largo de la mañana también hubo que destacar, especialmente, la presencia del

eurodiputado Domènec Ruiz Devesa, que expuso con claridad y contundencia Los

Avances en el Estado de Derecho y la Democracia europea: las listas transnacionales,

centrándose en dos aspectos claves: el primero de ellos es la importancia de los valores

y los derechos de los ciudadanos europeos, que muchos jóvenes tienen integrados como

parte de sí mismos dentro de lo que se suele denominar como su “condición de

generación erasmus”. El segundo de los aspectos que abordó en su presentación y que

fue objeto de debate entre los jóvenes fue la propuesta del Parlamento Europeo de la

que él es el ponente principal, como son las listas transnacionales y la ley electoral

uniforme en la Unión Europea.

Posteriormente, tomaron la palabra Laura Selena Saez, Vicepresidenta del Consejo de

la Juventud, y Mariana Couto, miembro del Consejo de la Juventud; para exponer Las

prioridades del Año Europeo de la Juventud en la Presidencia Española: Una

Economía en pro de los jóvenes. Ambas jóvenes explicaron la problemática que viven

actualmente los jóvenes europeos y, especialmente los españoles, donde las tasas de

desempleo son más altas, y se está incrementando la edad de emancipación juvenil. Al

mismo tiempo señalaron iniciativas europeas como el Programa de Garantía Juvenil

Europea, propuesto por los Diálogos para el Futuro.

Para cerrar la tarde del sábado Joaquim Candel, Encargado de Proyectos Europeos de

Jóvenes Europeístas y Federalistas de España, expuso La voz de los jóvenes en todos los

ámbitos: la Política Exterior Europea tras la agresión rusa a Ucrania donde analizó la

dimensión exterior de la Unión Europea y cómo esta se había visto afectada por la

agresión rusa a Ucrania. También analizó la reacción de la Unión Europea ante la

agresión y las medidas adoptadas para combatir la crisis energética.

El domingo 23 de octubre a las 9:30H dio comienzo la última sesión de debate titulada

Las prioridades del Año Europeo de la Juventud en la Presidencia Española: Hacia la

Unión Europea de Salud y la Agenda Digital, que fue expuesta por Agustín Santiago
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López, Representante de Equipo Europa, quien destacó en su ponencia la importancia

que tiene para los jóvenes la salud mental y cómo esta ha de incluirse dentro del sistema

de salud público. Al tiempo que reconoció los avances dados por la Unión Europea a

raíz del Covid19 animando a una futura consolidación en la Unión Europea de la Salud.

Tras discutir durante tres días posibles medidas para paliar los problemas relacionados

con la despoblación y el éxodo rural, la Política Exterior Europea o la Unión Europea de

la Salud, entre otras, el domingo se celebró un plenario final. Durante este acto, se leyó

la Declaración resultante del evento que fue exitosamente aprobada por todos los

presentes. Compuesta por un decálogo de propuestas que abordan todos los temas

debatidos y que se centran en avances que, desde la perspectiva de las asociaciones

juveniles, habrían de incorporarse en el programa de la Presidencia Española en el

Consejo de la Unión Europea.

En suma, el IV Encuentro de Jóvenes “Las prioridades de la Presidencia Española en el

Consejo de la UE” ha sido un espacio de conversación multitemático en el que jóvenes

y asociaciones de jóvenes de todo el panorama español han colaborado para contribuir

con una mirada joven a las medidas que España ha de llevar a cabo durante su

Presidencia del Consejo a fin de avanzar hacia una Unión Europea más fuerte y

federalista, además, precisamente en este sentido fueron las palabras con las que

Francisco Aldecoa clausuró el evento.

En los días siguientes se elaboró una nota de prensa y se difundió la declaración tanto a

las autoridades locales, regionales, nacionales y europeas con el fin de poder alcanzar

un mayor impacto. De igual manera, se invitó al resto de asociaciones que no pudieron

estar presentes como es el caso de Erasmus Student Network Spain o Ya seamos

Europeos a suscribir la declaración, con el fin de poder incrementar en este sentido el

impacto de la misma (Anexo B).
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2.4. El 35 Aniversario del Programa Erasmus +

Con motivo del 35 aniversario del Programa Erasmus + se celebró en Ciudad Real el

jueves 27 de octubre de 2022 en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. Este

evento contó con la participación del Colegio de Economistas de Ciudad Real, La

Universidad de Castilla la Mancha, el Consejo Federal del Movimiento Europeo junto al

Movimiento Europeo de Castilla la Mancha, quienes organizaron el evento. La elección

de esta ciudad no fue baladí sino que se conmemoró el 35 Aniversario en la ciudad

castellano manchega de la que era originario el propulsor del Programa Erasmus,

Manuel Marín, Comisario Europeo.

El acto abrió a las 11H con la presentación del Movimiento Europeo y de la Jornada de

la mano de José Antonio Negrín de la Peña, profesor de Historia e Instituciones

Económicas, Presidente del Consejo de Castilla-La Mancha del Movimiento Europeo.

Seguidamente se procedió con el acto de inauguración con Pedro Gento Marhuenda,

Vicedecano de Prácticas Externas en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de

Ciudad Real, Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español

del Movimiento Europeo.

Jose Antonio Negrín de la Peña, Presidente del Consejo Castellano Manchego del

Movimiento Europeo, agradeció a los asistentes su participación en el evento, y

comenzó la exposición sobre la Unión Europea. En las últimas décadas, especialmente

desde la firma del Tratado de Maastricht, la Unión Europea ha tenido un importante

acercamiento hacia los ciudadanos, con los derechos de la ciudadanía europea y también

con la creación del Programa Erasmus +.

En este sentido, la UE ha dado un paso más, y en estos dos últimos años ha avanzado

con la convocatoria de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, que pretende ser un

ejercicio de acercamiento a los ciudadanos y a los jóvenes, permitiéndoles debatir en pie

de igualdad con la sociedad civil y las instituciones sobre cuál querrían que fuesen el

futuro de la Unión Europea. No obstante, como se ha visto, este ejercicio ha tenido

algunos fallos, pero pese a ello se han elaborado unas conclusiones que han de servir de

impulso hacia la reforma de los Tratados de la Unión Europea.

Posteriormente, Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal

Español del Movimiento Europeo tomó la palabra para hablar sobre la Conferencia
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sobre el Futuro de Europa. De esta su intervención, señaló el aspecto negativo de que

los ciudadanos tomasen un papel demasiado importante cuando estos además fueron

elegidos a sorteo. Lo mencionado llevó a que muchos individuos que representaban a

otras instituciones viesen su papel degradado, lo cual derivó en que, a pesar de los

esfuerzos de los ciudadanos europeos elegidos a sorteo, el funcionamiento de la

Conferencia no fuese el correcto. Sin embargo, sí se obtuvo una idea fundamental

basada en la necesidad de reforma de los tratados y de un avance federal en la Unión.

Aldecoa entiende que debe existir esta lógica federal dentro de la Unión Europea, pero a

su vez recalca que se debe tener en cuenta la idea de una Europa confederal,

estableciendo que es una buena iniciativa la Comunidad Política Europea que se ha

reunido por primera vez en Praga.

A continuación tuvo lugar una mesa redonda que dió comienzo a la 13 H bajo el título

Los Avances Federales a los 35 años del Proyecto Erasmus+ moderado por Dionisio

Ramirez Carrera, profesor de Economía Española e Internacional en la UCLM, quien

realizó no solo una presentación de los ponentes, sino que anticipó el tema como una de

las grandes políticas que se han adoptado en el seno de la Unión Europea. Solo hay que

comprobar, por ejemplo, que en este programa han participado ya más de un millón de

ciudadanos, incrementando cada vez más el presupuesto destinado

La primera intervención comenzó con Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, afirmó que esta celebración del 35

aniversario del Programa Erasmus+ tiene que se que vincular al reconocimiento y

homenaje al Comisario que lo propuso. Especialmente teniendo en cuenta que se trataba

de un Comisario Español y castellano manchego como era Manuel Marín. Por ello, y

como ya estableció en el pleno de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, se debería

crear un premio Manuel Marín de reconocimiento a esta buena iniciativa.

Seguidamente Laura Crespo, Delegada de Erasmus Student Network UCLM (ESN

UCLM) en Ciudad Real, destacó la importancia que tiene el Programa Erasmus no solo

por el volumen de personas que participan en el mismo, sino también porque te

garantiza mayores oportunidades laborales. Así, por ejemplo, aquellos estudiantes que

han realizado una movilidad internacional o un programa Erasmus tienen dos veces más

posibilidades de encontrar trabajo al finalizar sus estudios. Sin embargo, también señaló

que siguen existiendo una serie de problemas dentro del propio Programa, derivados
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especialmente, de un cierto elitismo como consecuencia de que no todos los estudiantes

tienen la capacidad económica para poder permitirse la movilidad internacional.

En este sentido, reclaman la concesión de las becas con anterioridad a la movilidad,

afirmando que “no es viable que tengas que adelantar gran parte de los fondos”, al

tiempo que reclaman que los gobiernos nacionales y regionales se comprometan más

con la complementariedad económica de la ayuda. Por otro lado, apuntó hacia el

desarrollo por parte de Erasmus Student Network España de un Observatorio de Becas

donde los estudiantes pueden conocer de antemano que becas van a recibir, cómo

solicitarlas, cuándo se recibirá la cuantía…

Finalmente, Sonia Merino Guijarro, Directora Académica del Vicerrectorado de

Internacionalización de la UCLM y Responsable de las relaciones con los países de la

Unión Europea, destacó que en la Universidad de Castilla la Mancha tiene una gran

oferta de programas Erasmus + y cómo cada vez son más los estudiantes que aplican a

este programa. De igual manera también se está profundizando la implementación de

este programa entre el profesorado y, especialmente, a través de la presentación de

módulos Jean Monnet.

Tras un almuerzo coloquio se retomó una segunda mesa sobre El Papel de los Jóvenes

en el Proyecto Europeo moderado por José Antonio Negrín de la Peña, Presidente del

Consejo Castellano Manchego del Movimiento Europeo, y en la que participaron Mario

Villamor Nodal, Europe Direct Ciudad Real y Dionisio Ramirez Carrera, profesor de

Economía Española e Internacional en la UCLM. Vocal del Consejo de Castilla-La

Mancha del Movimiento Europeo.

Mario Villamor Nodal, Encargado de Europe Direct Ciudad Real, fue el primero en

tomar la palabra afirmando que pese a la importancia que se había establecido esta

mañana en el Programa Erasmus son muchas las oportunidades que la Unión Europea

tiene para los jóvenes, tanto dentro del gran paraguas de los proyectos Erasmus como

fuera de él. Señaló que en los próximos meses se volverán a abrir las convocatorias de

los programas Discover EU de la Unión Europea, en los que las instituciones otorgan un

viaje de interrail a los jóvenes que acaban de cumplir los 18 años.

Posteriormente realizó una serie de juegos interactivos con el público sobre cuestiones

básicas de la Unión Europea para mostrar cómo las instituciones están desarrollando

mecanismos para acercarse a los jóvenes. No sólo se mencionó de la Conferencia sobre
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el Futuro de Europa sino también de los Dialogos Ciudadanos, del Programa Erasmus,

el European Youth Event que en este año, con motivo del Año Europeo de la Juventud

se ha sacado de la ciudad de Estrasburgo y se ha acercado a los diferentes Estados

Miembros con dos sedes: la primera de ellas en España, concretamente en Santander,

como resultado de la propuesta presentada por seis asociaciones juveniles; y la segunda

de ella en Croacia que se celebrará en el mes de noviembre.

Cerró la mesa, Dionisio Ramirez Carrera, profesor de Economía Española e

Internacional en la UCLM, quien debatió con los jóvenes asistentes sobre el Programa

Erasmus, cuáles son las principales sesiones que se deben realizar y cuáles son los

beneficios y cómo solicitarlo.

A las 18H Julian Garde López-Brea, Rector Mgfco. de Universidad de Castilla-La

Mancha (UCLM) y Francisco Aldecoa Luzárraga concluyeron el acto dando las

gracias a todos los asistentes como a los ponentes por sus aportaciones y sus

intervenciones durante la conferencia.
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2.5.Consejo Asesor Territorial del Consejo Federal Español del Movimiento

Europeo (28 y 29 de octubre)

El pasado 28 y 29 de octubre organizado por el Consejo Federal Español del

Movimiento Europeo y el Consejo Andaluz del Movimiento Europeo se celebró en la

ciudad de Sevilla el IV Consejo Asesor Territorial del CFEME siendo la cuarta vez que

se reúnen las diferentes secciones territoriales españolas el Movimiento Europeo con el

fin de establecer unas prioridades comunes de cara a la guerra de agresión rusa a

Ucrania, que ya se ha venido desarrollando durante más de ocho meses, y la Presidencia

Española en el Consejo de la Unión Europea.

En ese sentido, el viernes 28 de octubre a las 12h dio comienzo el acto de inauguración,

celebrado en la sede del Parlamento de Andalucía, contando con la intervención de

Jesús Muñoz Aguirre, Presidente del Parlamento Andaluz; Francisco Aldecoa

Lúzarraga, Presidente del Consejo Federal del Movimiento Europeo; y Marycruz

Arcos, Presidenta del Consejo Andaluz.

Marycruz Arcos, Presidenta del Consejo Andaluz del Movimiento Europeo, fue la

primera en tomar la palabra, quien agradeció que el evento se celebrase en Sevilla, por

su importancia histórica y por la vinculación que esta región y su consejo pretende

mejorar con Europa; así como dio las gracias a todos los asistentes.

Por su parte, el Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo,

Francisco Aldecoa, resaltó la existencia de una unidad europea en los temas

fundamentales, unidad que se ha visto reforzada, especialmente, tras la agresión rusa a

Ucrania, permitiendo o llevando a la Unión Europea a tomar decisiones federales de

elevada importancia. En este sentido, se han adoptado ocho paquetes de sanciones, y ya

se está preparando el noveno de ellos, consagrando dichos paquetes como un pilar

fundamental en la contención del conflicto.

Finalmente, el Presidente del Parlamento Andaluz, agradeció la asistencia del Consejo

Federal Español del Movimiento Europeo, así como la de la Mesa del Parlamento a esta

inauguración. Jesús Muñoz afirmó la plena colaboración del Parlamento Andaluz con

el Movimiento Europeo desde hace más de treinta años y la importancia que tiene el día
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de hoy por el comienzo económico de una nueva legislatura. Asimismo, remarcó la

relevancia de la sociedad civil en la contestación a la guerra de agresión rusa a Ucrania.

Una vez se puso fin a la inauguración del acto, comenzó la primera exposición con la

mesa compuesta por Francisco Aldecoa Luzarraga, Presidente del Consejo Federal

Español del Movimiento Europeo; Eugenio Nasarre, Vicepresidente del Consejo

Federal Español del Movimiento Europeo; y Marycruz Arcos Vargas, Presidenta del

Consejo Andaluz del Movimiento Europeo.

En este sentido, Marycruz Arcos fue la primera en tomar la palabra, quien explicó,

mediante un breve resumen, cuál sería el programa a seguir para las dos jornadas,

resaltando algunos aspectos relevantes del mismo.

A continuación, Francisco Aldecoa, catedrático de Relaciones Internacionales en la

Universidad Complutense de Madrid, mencionó que el objetivo de estas dos jornadas

era alcanzar posiciones comunes en lo que se refiere a la actualidad europea, siendo esta

una realidad de lo más relevante para los europeos desde finales de la Segunda Guerra

Mundial, dado el contexto de guerra en Ucrania. Respecto a este tema, lo que se quiere

expresar desde el CFEME es la existencia de una posición sólida europea frente a la

agresión rusa, idea que no se proyecta de manera clara en los medios de comunicación.

Además, Aldecoa señaló que Europa se encuentra en un nuevo ciclo político desde hace

un cierto tiempo, debido a causas como la pandemia de la COVID-19, derivando este

nuevo ciclo en una Conferencia sobre el Futuro de Europa (CoFoE). De esta

conferencia, señala el aspecto negativo de que los ciudadanos tomasen un papel

demasiado importante cuando estos además fueron elegidos a sorteo. Lo mencionado

llevó a que muchos individuos que representaban a otras instituciones viesen su papel

degradado, lo cual derivó en que, a pesar de los esfuerzos de los ciudadanos europeos

elegidos a sorteo, el funcionamiento de la Conferencia no fuese el correcto. Sin

embargo, sí se obtuvo una idea fundamental basada en la necesidad de reforma de los

tratados y de un avance federal en la Unión.

Aldecoa entendió que debe existir esta lógica federal dentro de la Unión Europea, pero a

su vez recalca que se debe tener en cuenta la idea de una Europa confederal. En todo

caso, desde el Movimiento Europeo, se tiene muy presente la necesidad de reforma de

los tratados desde la convención. Además, como sociedad civil, al CFEME le
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corresponde la obligación de exigir la reforma citada, ubicando la reunión en la que nos

encontramos en un momento muy importante y especial. Así, se debe establecer un

programa común y una organización más efectiva de la que se tiene, con los que poder

transmitir la voluntad de trabajar más conjuntamente y reforzar la Unión.

Una vez el profesor Aldecoa terminó con su exposición, se inició un tiempo para

formular preguntas y proponer diferentes puntos de vista, preguntándose en primer

lugar si hay avances por parte del Ministerio de Asuntos Exteriores para la próxima

Presidencia Española del Consejo de la Unión Europea, a lo que se respondió por parte

de Aldecoa que no se tienen avances, si bien sí han llegado informaciones de que se

pretende dar voz al Movimiento Europeo y a los jóvenes, a pesar de que estas

informaciones no se hayan traducido en documentos, es decir, no hay nada formalizado.

Finalizado el tiempo de preguntas y debate, los asistentes al evento fueron invitados a

visitar el Parlamento Andaluz, pudiendo estos entrar en el hemiciclo, donde se

explicaron algunos datos históricos y actuales de la sala, para después dar paso a un

almuerzo coloquio en uno de los salones del edificio.

A las 16h, se retomó la sesión con una mesa redonda titulada “La actuación de la Unión

Europea ante la agresión rusa a Ucrania a los 8 meses”. Esta mesa fue introducida por

el Catedrático de Derecho Internacional Público de la Universidad de Salamanca, Luis

Norberto González Alonso; y comentada posteriormente por Juan Cuesta, Periodista

y miembro de la Comisión Ejecutiva del Consejo Federal Español del Movimiento

Europeo; Marycruz Arcos Vargas, Presidenta del Consejo Andaluz del Movimiento

Europeo y Profesora de Derecho Internacional en la Universidad de Sevilla; y Eugenio

Nasarre Goicoechea, Vicepresidente del Consejo Federal Español del Movimiento

Europea.

El objetivo de esta parte de la sesión era pasar revista ocho meses después del inicio de

la guerra en Ucrania al papel de la UE en el marco de la agresión rusa, ya que desde que

se inició la agresión de Rusia, el Movimiento Europeo ha seguido con mucho interés el

rol que ha ido adoptando la Unión Europea y hasta qué punto está situación está

contribuyendo la nueva dimensión de dicho papel.

En este sentido, Luis Norberto González Alonso, Secretario General del Consejo

Federal Español del Movimiento Europeo, señaló que desde otras regiones del mundo
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se ha criticado a Europa por solo preocuparse de este conflicto y dejar de lado el resto

de conflictos existentes en otras zonas.

El primero en tomar la palabra tras la presentación fue Eugenio Nasarre, pasó a tratar

la cuestión alemana, el recuerdo del primer proyecto de defensa de Europa y la

posibilidad o imposibilidad de una Europa de la defensa en la actualidad. Nasarre

sostiene que siempre que se estudia la historia de la paz de Europa, se debe exponer la

cuestión alemana, ya que de esta proviene la paz mencionada. Destaca en este sentido,

cómo por primera vez desde la IIGM, Alemania se rearma, convirtiéndose así en el

primer ejército del continente (con más de 70 mil millones de euros).

En lo relacionado con el plan Schuman, que pretendía hacer frente al bloque comunista,

tal y como ocurre hoy en día, puede decirse que se acabó rearmando Alemania pero sin

formar un ejército alemán. Esto puede extrapolarse al plan de la Ministra de Defensa

Alemana Christine Lambrecht, quien pretende construir un ejército europeo por etapas,

en el que Alemania iría poco a poco rearmándose. El modelo de hoy en día se parece

más a la OTAN, con un ejército propio de cada estado, pero con materias de seguridad

generales. Finalmente, Eugenio Nasarre terminó su intervención proponiendo una

incipiente Europa de la Defensa con un ejército común, para lo que hay que tomar

medidas y decisiones, ya que en la actualidad no existen soldados no profesionalizados.

La siguiente en intervenir fue Marycruz Arcos, Presidenta del Consejo Andaluz del

Movimiento Europeo. Arcos sostiene que, desde un comienzo, la Unión Europea se

mostró solidaria con Ucrania con el envío de armamento pero también de ayuda

humanitaria y económica. En este sentido, Marycruz cree que la UE debe ir más allá en

las ayudas que se proporcionan a Ucrania. Igualmente, Arcos Vargas piensa que la

Comunidad Política Europea servirá de espacio de debate y solución.

Posteriormente tomó la palabra Juan Cuesta, quien comenzó su intervención

preguntando qué hubiese ocurrido si no se hubiese actuado desde Europa ante la

agresión rusa a Ucrania. Respondiendo a su propia pregunta, Cuesta sostiene que se

debe seguir mandando ayuda a Ucrania, porque a Europa no le queda otra opción si es

que esta quiere ser consecuente con sus valores, así como se tiene que mejorar en ciertos

aspectos del ámbito de la energía, pudiendo Europa llegar a ser autosuficiente. No

obstante, lograr esta autosuficiencia no es fácil, sino que tiene un elevado coste.
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Cuesta prosiguió, manteniendo que la Unión Europea se ha mostrado unida frente a

Rusia, debiendo seguir así, especialmente ante las protestas de Hungría y de cara a la

posible crisis energética en el próximo invierno. Finalmente, se abordó la

reconstrucción de Ucrania, mencionando cifras que superarán los 700 millones de euros

que, en gran medida, deberá abordar la Unión Europea, añadiendo entonces una nueva

dificultad para la UE.

El turno de intervenciones finalizó con Francisco Aldecoa, quien se preguntó en primer

lugar si la Unión Europea ha aumentado, como consecuencia de la agresión, su cohesión

interna. En segundo lugar, si desde el punto de vista internacional, la diplomacia

europea está dando un salto adelante y una mayor presencia de su forma de vida y sus

valores en el exterior. Y en tercer lugar si la UE se ha consolidado como actor

fundamental para frenar el avance de la agresión rusa debido a las ayudas económicas,

humanitarias, diplomáticas, o militares. Respecto a la cuestión de la cohesión, Aldecoa

afirma rotundamente que esta sí que ha aumentado, estando la mayor parte de la

población europea a favor de la UE, e incluso algunos de los grupos políticos que no

son afines a la organización por lo general. Por otro lado, la segunda cuestión sobre si la

UE ha aumentado su influencia en el mundo, es respondida con un sí poco contundente.

En este sentido, Aldecoa señala que la labor diplomática en el ámbito exterior ha

aumentado, logrando ser una gran potencia diplomática, lo cual se puede ver claramente

en las resoluciones de la ONU. Por último, respecto a la última cuestión, es la UE quien

está manteniendo la situación y quien aporta mayores ayudas, ya que la OTAN aportará

otro tipo de ayudas, pero no de carácter monetario, jugando entonces la UE un papel

muy relevante y esencial en el conflicto.

Tras las intervenciones de los cuatro ponentes, Luis Norberto González Alonso dio fin

al coloquio, aportando como conclusión final que la UE está adquiriendo mucha

relevancia en el conflicto, por lo que se debe reforzar más aún esta posición, ya no solo

para finalizar de una vez por todas el conflicto, sino para reforzar la Unión como tal.

El evento cultural terminó con una visita realizada por la Secretaria de Acción Exterior

de la Junta de Andalucía a los Alcázares de Sevilla donde se dio a conocer la

importancia de la mezcla de culturas y de los valores europeos que se encuentran

insertos en la arquitectura y el arte.
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El sábado 29 de octubre tuvo lugar el propio Consejo Asesor Territorial del Consejo

Federal Español del Movimiento Europeo, en la sede de Tres Culturas en Sevilla. A lo

largo de la reunión los diferentes representantes de los consejos territoriales debatieron

la necesidad que existe desde la sociedad civil española y europea de continuar los

trabajos de acercamiento de la Unión Europea. Lo que pasa necesariamente por mejorar

la comunicación, ya que sigue siendo uno de los principales escollos a salvar.

De la misma manera, se establecieron grupos de coordinación y trabajo de cara a las

últimas etapas de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, y las propuestas y ejercicios

de la sociedad civil para la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea.

● El Consejo Asesor Territorial tuvo tambien impacto en los medios locales de

Sevilla:

https://www.europapress.es/andalucia/noticia-parlamento-andaluz-acoge-reunion

-semestral-consejos-autonomicos-movimiento-europeo-20221028153731.html

● Luchar por ser más europeos desde el Parlamento andaluz:

https://www.canalsur.es/television/luchar-por-ser-mas-europeos-desde-el-parlam

ento-andaluz/1870330.html

36

https://www.europapress.es/andalucia/noticia-parlamento-andaluz-acoge-reunion-semestral-consejos-autonomicos-movimiento-europeo-20221028153731.html
https://www.europapress.es/andalucia/noticia-parlamento-andaluz-acoge-reunion-semestral-consejos-autonomicos-movimiento-europeo-20221028153731.html
https://www.canalsur.es/television/luchar-por-ser-mas-europeos-desde-el-parlamento-andaluz/1870330.html
https://www.canalsur.es/television/luchar-por-ser-mas-europeos-desde-el-parlamento-andaluz/1870330.html


3. Impacto y cumplimiento de los objetivos

Como se puede ver a lo largo de la memoria y de la recopilación de los eventos y las

diferentes ponencias, como las apariciones en la prensa, es posible afirmar que el

resultado global de la implementación y puesta en marcha del proyecto ha sido exitoso.

En este sentido, se ha logrado el objetivo principal que no es otro que difundir la esencia

de las acciones de la Unión Europea y el impacto que estas tiene en los ciudadanos. Por

ello se ha abordado de forma pormenorizada los mecanismos de la Unión Europea por

acercarse a los ciudadanos como ha sido la Conferencia sobre el Futuro de Europa, así

como los avances y seguimiento que las diferentes instituciones le han dado a este

ejercicio para poner en marcha las propuestas alcanzadas por el Pleno de la Conferencia

donde los ciudadanos demandan un avance en el proyecto europeo.

Igualmente se ha logrado el segundo objetivo propuesto en la presentación del proyecto

como era dar a conocer la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea que

comenzará el próximo mes de julio de 2023. A lo largo de las actividades realizadas,

tanto jóvenes como catedráticos, profesores, como miembros de la sociedad civil,

aportaron sus propuestas o preocupaciones a tratar, aprovechando la próxima

presidencia española de julio del siguiente año. Ha sido, sin duda, esencial generar una

conciencia en los participantes, especialmente los jóvenes, sobre la importancia de unas

líneas claras de acción en ese próximo ejercicio, para enfrentar retos cruciales como

son: la necesidad de un acuerdo efectivo en el trío de presidencias–con el caso de

Hungría, hecho que generó ricos debates, especialmente en el curso de verano de la

Universidad Internacional Menéndez Pelayo– y la traducción de las prioridades

españolas en relación con la cooperación, la transición verde, la justicia en las políticas

laborales y sociales, por mencionar algunas que emergieron durante los debates.

Finalmente, también es posible afirmar que el proyecto ha tenido un alto impacto

logrando la participación activa de más de 300 personas de manera directa, tanto a

través de la asistencia a los cursos de verano–en los cuales participaron casi medio

centenar de personas en cada uno de ellos–, como en los el resto de los eventos. Hay

que destacar, especialmente, que en el evento de jóvenes participaron 50 jóvenes en

representación de 12 organizaciones de la sociedad civil juvenil española, representando

a un volumen importante de este sector poblacional, que han debatido sobre la

Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea.
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Por último el impacto también se ha dado a través de las redes sociales, donde se ha

alcanzado a un número mayor de personas, especialmente gracias al impacto de los reels

y de los tweets que han sido compartidos también por los propios ponentes y asistentes

al evento, logrando un mayor impacto. En este sentido y a modo de ejemplo el reels y

las publicaciones que se han subido a instagram han tenido más de 3000 visualizaciones

solo en el caso del curso de verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo.

Similares datos aportan el evento juvenil en Alicante y el Curso de verano de la

Universidad Complutense de Madrid, que han alcanzado casi 2000 visualizaciones. Uno

de los aspectos más positivos de estos medios, es la población mayoritariamente joven

que tienen acceso a dichas plataformas, y que, facilitan en gran medida, la réplica e

interacción con la información plasmada. Esto ha permitido una comunicación mucho

más dinámica y en ambos sentidos, proporcionando mayor movilidad a las conclusiones

de los eventos.

Todos estos datos aportan un ejemplo claro de cómo se han logrado alcanzar los

objetivos del presente proyecto con creces. Si bien es cierto, también hay que tener en

cuenta que los resultados con los medios de comunicación tradicionales han sido

ligeramente peores que en el caso de las redes sociales, como viene siendo habitual,

pese a los esfuerzos realizados en este aspecto. En definitiva, el proyecto ha superado

nuestras expectativas gracias al apoyo institucional y de los participantes.
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Anexos

A. Conclusiones del curso de Santander

Una Presidencia Española de la Unión Europea: con vocación de liderazgo,

transformadora y de influencia en el mundo

Durante la celebración del curso de verano Preparando de la Presidencia Española en

el Consejo de la UE tras la Conferencia sobre el Futuro de Europa en la Universidad

Internacional Menéndez Pelayo en Santander, celebrado el 29, 30 y 31 de agosto, se

analizaron y se subrayaron un conjunto de consideraciones:

1. La Conferencia sobre el Futuro de Europa todavía está en funcionamiento.

Queda pendiente la celebración de un octavo plenario de la Conferencia bajo la

Presidencia Checa para la evaluación de las conclusiones, el método y el

funcionamiento de la misma.

Es el momento adecuado para que puedan corregir algunas de las limitaciones que tuvo

este ejercicio de participación y reflexión conjunta con el fin de que la sociedad civil

tenga el peso que le corresponde. La sociedad civil debe estar representada en pie de

igualdad con los ciudadanos y las instituciones europeas y nacionales, tal y como

prometió la Presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, en su discurso

de investidura en junio de 2019. Es decir, es el momento de una acción crítica.

2. La relevancia de la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea

La Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea en el segundo semestre del

2023, es decir, dentro de 10 meses, tiene especial relevancia por tres aspectos

fundamentales.

El primero de ellos es la situación política en que nos encontramos tras la agresión rusa

a Ucrania. Tenemos que hacer frente a la agresión continuando con el apoyo de la UE

de forma unánime a Ucrania, y especialmente a través del refuerzo de las sanciones, con

el fin de conseguir la retirada de las tropas rusas.

El segundo de ellos consiste en la continuación de la petición del Parlamento Europeo

de convocatoria de la Tercera Convención Europea en aplicación de los Tratados de la
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UE, o en su caso, la propuesta de solución alternativa para resolver las limitaciones de

los Tratados.

La tercera de ellas, es el calendario político e institucional de la presidencia que lidera

España. El trio de presidencias que comenzará en julio de 2023 y terminara en

diciembre del 2024 no es fácil, junto a España lo componen Bélgica y Hungría con

quienes habrá que negociar las prioridades y las propuestas.

Al mismo tiempo, el trio se enfrenta a un reto político como es el calendario electoral,

ya que en marzo de 2024 se disolverá el Parlamento Europeo. Tras las elecciones, el

Parlamento no vuelve a reunirse hasta el mes de julio, la Comisión se configurará en el

segundo semestre y el Consejo a finales de año cambiará su presidencia. Este aspecto

hay que tenerlo en cuenta ya que, prácticamente, no habrá actividad institucional hasta

el inicio de la presidencia polaca al frente de un nuevo trio en enero de 2025.

3. Las prioridades de la Presidencia Española deben ser no solo consensuadas

sino también acordadas.

Estas prioridades tanto de la agenda española y la del trio de presidencias como del

programa que, posteriormente, se elabore para la celebración de las reuniones

ministeriales y los eventos en torno a la Presidencia Española el Consejo de la Unión

Europea en el segundo semestre de 2023, deben ser consensuadas y acordadas tanto por

los partidos del gobierno y la oposición, especialmente el principal partido de la

oposición, como con las Comunidades Autónomas y la sociedad civil organizada. Los

jóvenes han de estar también muy presentes en el diseño e implementación de las

mismas. El consenso que los asuntos europeos existe en nuestro país invita a pensar que

no debería existir, a priori, dificultad alguna para que se produzca el acuerdo.

4. Una Presidencia Española de la Unión Europea: con vocación de liderazgo,

transformadora y de influencia en el mundo

Por todo lo dicho anteriormente, la Presidencia Española del Consejo de la Unión

Europea debe tener una vocación de liderazgo en la UE, de transformación y de

influencia en el mundo, continuando la línea de las cuatro presidencias españolas

anteriores. En este sentido, la Presidencia constituye una magnífica oportunidad para

reforzar el compromiso de España con una Unión que, en un momento como el actual,

que haga efectivo el compromiso de “no dejar a nadie atrás”.
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Por ello y más que nunca, la Presidencia no debe ser en este caso solo de las

instituciones españolas, sino que debe contribuir llevar la Unión Europea a todas las

Comunidades Autónomas, a todas las ciudades y rincones de España. Este hecho ya ha

comenzado con la elección de 25 capitales de provincia para la realización de los

consejos ministeriales informales que está previsto celebrar durante la Presidencia.

De tal forma que la cohesión social y territorial, la lucha contra la despoblación, el

cambio climático, el impulso de la solidaridad energética, la apuesta por una Unión

Europea más fuerte en el mundo, y, especialmente, más influyente en América Latina y

el Caribe serán algunos de los ejes centrales del programa de la Presidencia española.

Santander, 31 de agosto de 2022

Francisco Aldecoa Luzarraga, Director del Curso de verano y Presidente del CFEME

Luis Norberto González Alonso, Secretario del Curso y del CFEME
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B. Conclusiones del IV Evento Juvenil de la Sociedad Civil española

PREPARANDO LA PRESIDENCIA ESPAÑOLA EN EL CONSEJO DE LA

UNIÓN EUROPEA

Declaración de la sociedad civil juvenil organizada

Reunidos en Alicante las 13 principales asociaciones de la sociedad civil y juvenil

organizada de España tienen como objetivo debatir sobre los resultados de la

Conferencia sobre el Futuro de Europa (CoFoE) y redactar una declaración con

propuestas e iniciativas concretas para la Presidencia Española en el Consejo de la

Unión Europea en el segundo semestre de 2023.

Generando unos principios comunes a todas las asociaciones, aportando la visión

unitaria de la sociedad civil joven española y sus solicitudes de cara a esta V

Presidencia.

Considerando:

1. La Declaración del I Evento de Jóvenes: Propuestas para la Conferencia sobre el

Futuro de Europa adoptada en Mollina (Málaga) el 19 de septiembre de 2021.

2. La Declaración del II Evento de Jóvenes: Propuestas para la Conferencia sobre

el Futuro de Europa adoptada en Ruidera (Albacete) el 27 de noviembre de

2021.

3. La Declaración del III Evento de Jóvenes: Propuestas para la Conferencia sobre

el Futuro de Europa adoptado en Alicante el 3 de abril de 2022

4. Las 39 propuestas y 350 medidas recogidas en la Declaración de la Conferencia

sobre el Futuro de Europa presentada ante las instituciones europeas el 9 de

mayo de 2022.

5. La condenable agresión del gobierno de Rusia, liderado por Vladímir Putin, al

estado soberano de Ucrania, constituyendo una flagrante violación del derecho
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internacional, y la rápida y contundente respuesta por parte de la Unión Europea,

que dota a la Conferencia sobre el Futuro de Europa y a los resultados que se

obtengan de la misma de renovada relevancia.

6. La necesaria convocatoria de la Tercera Convención Europea para la reforma de

los tratados, tal y como solicitó el Parlamento Europeo los días 4 de mayo y 6 de

junio de 2022, de los avances de carácter federal adoptados en la lucha contra la

pandemia de la Covid-19 en los dos últimos años, y en la contundente y

unificada respuesta de la Unión Europea frente a la agresión de Putin a Ucrania

en los ocho últimos meses.

7. La necesidad de crear suficientes canales de diálogo directos de la juventud con

las Instituciones Españolas en la preparación para la Presidencia Española.

Habiendo observado la falta de información pública sobre la Presidencia

Española en el Consejo, y, por tanto, la desconexión que se genera de la

sociedad civil.

La Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea: UNA

OPORTUNIDAD PARA LOS JÓVENES

Afirmamos que:

A. La presidencia española del Consejo de la Unión Europea será una oportunidad

clave, tanto para las instituciones españolas, como para la sociedad civil joven

organizada para incidir en el desarrollo de la Unión.

B. Esta presidencia se llevará a cabo en el segundo semestre de 2023 y bajo el

liderazgo del Ministerio de Exteriores y durante el proceso de formación de sus

prioridades se deberá tener en cuenta la visión e ideas de la sociedad joven.

C. Proponemos que se genere un diálogo estructurado en todas las conferencias y

actividades que se lleven a cabo en el Marco de la presidencia española del

consejo, independientemente de la temática.

D. Proponemos un compromiso entre asociaciones para trabajar en las actividades

que se organicen en el marco de la presidencia.
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UNOS TRATADOS EUROPEOS FEDERALES QUE RESPONDAN A LAS

DEMANDAS DE LA JUVENTUD Y LOS RETOS EUROPEOS ACTUALES

La juventud es el presente y futuro de la sociedad europea y con ese objetivo

expresamos los siguientes puntos con el objetivo de ser escuchados:

E. Solicitamos la convocatoria de la Tercera Convención Europea, bien sea bajo

presidencia checa o sueca, pero sin lugar a dudas bajo Presidencia Española con

el fin de adecuar los tratados europeos a las demandas actuales de la juventud y

otorgando a la Unión Europea las competencias necesarias para hacer frente a

los retos actuales.

F. Demandamos que se convoque una “Convención Europea de la Juventud”

paralela, donde se dé cabida a los diferentes sectores de la sociedad civil

organizada juvenil, no solo europeísta, de cara a que en una futura convención se

pueda tener en cuenta tanto desde el gobierno de España, como desde la Unión

Europea, cuál es la posición consolidada de los jóvenes ante el futuro de la UE.

Las conclusiones de estas convenciones civiles deberán ser vinculantes al

proceso de modificación de tratados.

G. Exigimos que la definición de joven a nivel europeo incluya a los menores de 30

años y no 24.

H. Entendiendo la importancia que tiene la educación, proponemos que, a lo largo

de la Presidencia española del Consejo de la Unión Europea, se considere dicha

temática como fundamental y se trabaje por alcanzar una situación de

competencias compartidas, bajo unos estándares mínimos, a fin de conseguir un

espacio europeo educativo más armonizado, donde se fomente el talento, la

movilidad y las competencias, aprovechado que se ha designado que 2023 sea el

Año Europeo de la Formación.

I. Entendiendo la situación industrial desigual que existe entre los diferentes

estados miembros, sugerimos una distribución equitativa del tejido industrial de

la Unión, adecuándose a los recursos naturales, la mano de obra especializada, y

las necesidades industriales, estratégicas, específicas de los territorios.
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J. Considerando que las energías renovables son una oportunidad inexplotada para

la autonomía energética, además de una herramienta para salvaguardar el sector

primario y dotar de una nueva bolsa de oportunidades al territorio vaciado y

rural de nuestra Unión, la Presidencia Española debería promover medidas al

respecto. Específicamente proponemos el establecimiento de cooperativas

energéticas que impulsen el desarrollo industrial y la reactivación del mundo

rural.

K. Reconociendo la labor y esfuerzos que el estado español ya había realizado

previamente en el ámbito de la construcción de una ciudadanía europea de

calidad, la Presidencia Española debe poner en valor el Estatuto de Ciudadanía

Europea mediante su aplicación y respeto. En este sentido, reconocemos el éxito

de muchas medidas de ámbito social que se han aplicado en el panorama

nacional español, por lo que defendemos que estas posturas se escalen al

escenario europeo.

L. Reclamamos una mayor toma de medidas desde las instituciones europeas en

materia de lucha contra el cambio climático las cuales han de ser transversales

en el programa de la presidencia española en el Consejo de la UE.

M. Creemos que la Presidencia Española debería ocuparse de impulsar una Política

Migratoria que responda con coherencia a los valores de la Unión Europea, ya

que las acciones tomadas hasta el momento no son compartidas ni en método ni

en intensidad entre los Estados Miembros. Para ello requerimos la aprobación de

un nuevo Tratado que recoja la complejidad de la situación migratoria actual.

N. Defendemos la necesidad de desarrollar alianzas y tratados comerciales con

América Latina. Aprovechando que la figura española parte con unos vínculos

culturales y sociales muy potentes con la región, que mejorará sus relaciones a la

par que la posición de la UE en el ámbito internacional.

O. Teniendo en cuenta la disparidad de los sistemas sanitarios de los diferentes

Estados miembro, se deberá aprobar una Unión Europea de la Salud que

unifique esfuerzos y que se apoye en coberturas públicas para garantizar y

mejorar el acceso al servicio sanitario de los ciudadanos europeos.

P. Visto el documento de la Estrategia para la Juventud 2019-2027 la necesidad de

abordar los retos futuros de la UE para la Juventud, exigimos la profundización
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en estas estrategias, especialmente en la situación de mejora del empleo juvenil

de cara a la Presidencia Española.

En base a todo lo anterior consideramos necesaria la inclusión de estas medidas y de las

propuestas concretas en un nuevo Tratado de la Unión Europea que consolide los

avances federales que, de facto, ya se han producido en los últimos años.

Alicante, 24 de octubre de 2022

Declaración firmada por: Asociación Cultural Anguitazz, BETA Spain, Consejo de la

Juventud de España, Equipo Europa, Estrellas del Sur, European Youth Parliament

España, Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, Jóvenes de

Castilla y León; Jóvenes Europeístas y Federalistas de España, Jóvenes Europeístas y

Federalistas de Madrid, Junior Female Leader, Talento para el Futuro. Y las secciones

territoriales de Andalucía, Aragón, Canarias, Castilla y León, Cataluña y Eurobasque

del Movimiento Europeo. Y adheridos posteriormente: Erasmus Student Network

España

46



C. Conclusiones del Consejo Asesor Territorial del Consejo Federal Español del

Movimiento Europeo

DECLARACIÓN SOBRE UCRANIA

DEL VI CONSEJO ASESOR TERRITORIAL DEL CONSEJO FEDERAL
ESPAÑOL DEL MOVIMIENTO EUROPEO

Con motivo de su sexta sesión de trabajo celebrada el 28 y 29 de octubre Sevilla en la
Fundación Tres Culturas y el Parlamento Andaluz, el Consejo Asesor Territorial del
Consejo Federal Español del Movimiento Europeo,.

1. Reitera, en la línea de las declaraciones previas de este mismo Consejo Asesor
(Mallorca, 25 de febrero) y de la Comisión Ejecutiva del CFEME (Madrid, 23
de marzo), nuestra más absoluta condena de la agresión armada de la Federación
Rusa contra la República de Ucrania, que ocho meses después de su inicio
continúa violando flagrantemente y de manera muy grave los principios y
normas más elementales del Derecho Internacional, así como los valores que
inspiran la convivencia en Europa y por los que trabaja el Movimiento Europeo
en todo el continente.

2. Condena igualmente la escalada de los ataques rusos en las últimas semanas y la
anexión ilegal por parte de Rusia de las regiones ucranianas de Donetsk,
Luhansk, Zaporiyia y Jersón, que ni la Unión Europea ni el resto de la
Comunidad Internacional han reconocido puesto que vulnera deliberadamente la
Carta de las Naciones Unidas y carece de legitimidad jurídica alguna. Ucrania
tiene pleno derecho a que se restablezca su integridad territorial.

3. Respalda plenamente el conjunto de decisiones políticas, sociales, humanitarias
y económico- financieras así como los sucesivos paquetes de sanciones de todo
tipo adoptados hasta la fecha por el Consejo Europeo y por el Consejo de la
Unión, incluidos el suministro de material militar a través del Fondo Europeo de
Apoyo a la Paz (European Peace Facility) y la Misión de Asistencia militar de
la UE que acaba de aprobarse y que contribuirá a reforzar el entrenamiento en
suelo europeo de los miembros de las fuerzas armadas de Ucrania.

4. Instaa las instituciones de la UE y a los gobiernos de los Estados miembros a
mantener e incrementar en la medida de lo posible ese apoyo incondicional en
todos los frentes (humanitario, financiero, político, diplomático y militar) a las
autoridades y al pueblo de Ucrania en su esfuerzo de resistencia. Así como a

47



liderar los preparativos necesarios –que acaban de comenzar en la conferencia
de expertos celebrada en Berlín el 25 de octubre- para que ese mismo apoyo
pueda ponerse al servicio de la reconstrucción del país tan pronto como las
circunstancias lo permitan, aprovechando en particular el marco que establece el
Acuerdo de Asociación en vigor y el estatuto de candidato a la adhesión. Y en el
sentido de las conclusiones del Consejo Europeo del 20 y 21 de octubre de 2022
que se renueve los esfuerzos para el acceso de Ucrania al Mercado Interior y que
se facilite el proceso tendente a dicha adhesión.

5. Condena las graves violaciones del Derecho Internacional Humanitario que se
han cometido y continúan cometiéndose en la conducción de las hostilidades e
instamos a adoptar todas las medidas necesarias para que, llegado el momento,
pueda exigirse la responsabilidad penal individual pertinente por la comisión de
esos crímenes internacionales.”

6. Llamas igualmente la atención sobre la necesidad de seguir luchando contra la
desinformación en relación con el agravamiento de las crisis económica y
energética como consecuencia del conflicto, situación que nada tiene que ver
con la aplicación de medidas restrictivas por parte de la UE sino que viene
exclusivamente provocada por la agresión rusa contra Ucrania.

7. Insta a cada uno de los ciudadanos, en lo personal y como sociedad civil
organizada, a que se sensibilicen y conciencien del momento en que estamos
viviendo, y actúen conforme a la solidaridad característica de los valores
europeos. Destacamos, igualmente, que con motivo de los acontecimientos
vividos en los últimos años (Brexit, Covid-19, Next Generation y la agresión
rusa a Ucrania), la unanimidad de la decisión de los 27 EEMM ha dado
resultados fundamentales, legitimando su actuación frente a la ciudadanía.

8. Recuerda, en todo caso, que el objetivo más urgente debe ser la consecución lo
antes posible de un alto el fuego, el ulterior cese definitivo de las hostilidades y
la completa retirada de las tropas rusas, de tal forma que Ucrania pueda
recuperar el control del conjunto de su territorio manteniendo su condición de
Estado soberano y su derecho a existir bajo una fronteras estables y seguras, sin
ningún tipo de amenaza ni coacción por parte de sus Estados vecinos. La UE no
debe ahorrar esfuerzos para mantener abiertos todos los cauces de diálogo y
negociación que permitan avanzar en ese sentido.

9. Expresa nuevamente nuestra cercanía y solidaridad con el pueblo ucraniano y
con sus instituciones y autoridades, que deben continuar sintiendo en estos
momentos dramáticos el apoyo material y político más intenso que sea posible
por parte de la Unión Europea. En este sentido, y ante la llegada del invierno, el
régimen especial de acogida a través del mecanismo de la Protección Temporal –
del que ya han podido beneficiarse en los últimos meses varios millones de
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personas procedentes de Ucrania- seguirá siendo de capital importancia como
expresión concreta de esa solidaridad.

En Sevilla, a 29 de octubre de 2022
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D. Curso de Verano en San Lorenzo del Escorial (20, 21 y 22 de julio de 2022)
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E. Curso de Verano en el Palacio de la Magdalena de Santander (29, 30 y 31 de

agosto de 2022)
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F. IV Evento Juvenil en Alicante (21, 22 y 23 de octubre de 2022)
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G. El 35 Aniversario del Programa Erasmus + (27 de octubre de 2022)
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